

prouvaient que le jeune homme réfléchissait, plus qu'il ne répétait la lettre de ses leçons. Quand on en vint à la composition, la plupart des candidats parurent décontenancés, même ceux dont les réponses avaient été le plus satisfaisantes. Les examinateurs exigeaient une description de l'automne. Beaucoup de jeunes gens savaient à peine que l'automne fournit le raisin. Zacharie se souvint des conseils de l'Homme à la Peau-de-Bique, et, rassemblant ses souvenirs de paysan, il présenta un tableau varié de la campagne dans cette saison : la récolte des fruits, les pommes foulées sous le pressoir, les noix tombant tout ouvertes sur l'herbe brûlée par l'été, les sacs de châtaignes noires qui seront la ressource de l'hiver. Il montra les brumes noyant l'horizon du matin, le soleil voilé, le commencement des veillées ; il rendit en quelques mots les magnificences des bois qui semblent couronnés de feuillages d'or, et les tristesses de l'année hivernale commençant à la Toussaint sur la tombe des trépassés.

La lecture de sa composition surprit tout le monde. Un des examinateurs l'appela, l'interrogea avec bienveillance sur sa vie, ses habitudes ; Zacharie tira de sa poche la lettre du curé et la tendit au membre de l'Académie des belle-lettres qui paraissait lui témoigner de l'intérêt. À partir de ce moment, la cause de Zacharie fut gagnée ; il le sentit et, le cœur plein d'espérance, quand il dut jouer un air de son biniou, ce fut avec une telle expression qu'un examinateur demanda à ses collègues :

« N'est-il pas trop artiste pour rester à Josselin ? »

— Ah ! Monsieur, s'écria Zacharie, ne m'envoyez pas ailleurs ! Si j'ai travaillé, veillé sans relâche, c'était dans l'espérance de venir un jour en aide au père Patience. On ne peut songer à l'arracher de la Grée, autant vaudrait croire qu'on déracinerait le grand lierre du château, qui a plus de trois siècles. Mon ambition ne va plus loin que mon village. Nommez-moi maître d'école suppléant de Patience et vous complèterez mes vœux les plus chers.

— Ma parole, répliqua l'examinateur, ce n'est pas un diplôme qu'il faudrait donner à ce jeune homme, c'est le prix Montyon. »

Zacharie, encouragé, félicité, compli-

menté, son précieux brevet dans la poche, trouva à la porte de la mairie l'Homme à la Peau-de-Bique faisant son amicale faction.

Le nouvel instituteur leva en l'air son biniou en signe de triomphe. Son ami lui pressa vivement la main.

« Eh bien ! demanda-t-il, ça a bien marché ? »

— Tout de même ; seulement j'ai eu grand'peur à cause de la composition. Nous avions tous remis nos copies et nous attendions dans la salle, quand un des candidats a dit à son camarade :

« De quoi as-tu parlé ? »

— De rien, que veux-tu qu'on dise sur l'automne ? qu'il perd ses feuilles, et puis après ? »

— Oh ! moi, j'ai fait des citations mythologiques ; sans mythologie on ne peindrait jamais les saisons. Tous les livres de rhétorique sont comme cela. Vertumne, Pomone errent dans les vergers, Silène se grise avec le vin découvert par Bacchus... et les Satyres dansent avec les Bacchantes ; voilà l'automne..... Si jamais tu t'es promené dans un musée, en fait de peinture des quatre saisons, tu n'as vu que cela... »

— Je me demandai un peu honteux ce que faisaient alors dans mes quatre pages les grands bœufs conduisant les attelages, les troupes de grues fendant l'air en descendant un angle noir sur le ciel bleu, les fils de la Vierge s'embrouillant sur les buissons épineux..... Mais, j'ai vu bien vite que votre conseil était bon, et ces messieurs me l'ont prouvé. »

On arriva en face de l'auberge.

Zacharie s'arrêta en face de l'Homme à la Peau-de-Bique.

« Si nous partions ce soir, dit-il, la bonne surprise pour Patience de me retrouver demain à son réveil ! »

Tu as vingt ans, Zacharie, moi je me fais vieux. Cette parole part d'un trop bon cœur pour que je te refuse ; va seul, mon ami, sans remords de me laisser à Vanes, car mes affaires m'y retiendront deux jours encore..... et, si tu tiens à me payer de ma grande affection et du peu que je fais, embrasse-moi ! »

Une heure après, Zacharie, réchauffé par un souper solide, égayé par un verre de vin généreux, réjoui surtout par le succès, reprit la route de Josselin.

Quand il arriva, l'aube se levait, si blanche à l'horizon, si pure qu'elle